

Anexo 1

I. Tablas

1. Gobernadores de Coahuila	
Hipólito Charles	Diciembre 1877-Diciembre 1879
Jesús Valdés Mejía	Diciembre 1879-Marzo 1880
Hipólito Charles	Marzo 1880-Diciembre 1880
Encarnación Dávila Peña	Diciembre 1880
Evaristo Madero	Diciembre 1880-Diciembre 1882
Antonio V. Hernández	Diciembre 1882-Mayo 1883
Evaristo Madero	Mayo-Octubre 1883
Encarnación Dávila	Octubre-Diciembre 1883
Blas Rodríguez	Diciembre 1883-Marzo 1884
Evaristo Madero	Marzo-Mayo 1884
Francisco de P. Ramos	Mayo-Agosto 1884
Práxedes de la Peña García	Agosto-Septiembre 1884
Telésforo Fuentes	Septiembre-Diciembre 1884
Julio Cervantes	Diciembre 1884-Febrero 1886
José Ma. Garza Galán	Febrero 1886-Diciembre 1889
“ “ “ (Reelección)	Diciembre 1889-Septiembre 1893
José Ma. Múzquiz	Septiembre 1893-Diciembre 1893
Francisco Arizpe Ramos	Diciembre 1893
José Ma. Múzquiz	Diciembre 1893-Febrero 1894
Francisco Arizpe Ramos	Febrero-Agosto 1894
Miguel Cárdenas	Agosto 1894-Julio 1896
Francisco Arizpe Ramos	Julio 1896
Miguel Cárdenas	Julio 1896-Enero 1897
Francisco Arizpe Ramos	Enero 1897
Miguel Cárdenas (Interino)	Enero-Diciembre 1897
“ “	Diciembre 1897-Diciembre 1901
“ “ (Reelección)	Diciembre 1901-Diciembre 1904
“ “ (2ª. Reelección)	Diciembre 1904-Agosto 1909
Práxedes de la Peña (Interino)	Agosto-Septiembre 1909
Gabriel Valerio (Interino)	Septiembre 1909-Diciembre 1909
Jesús de Valle	Diciembre 1909-Mayo 1911
Venustiano Carranza (Interino)	Mayo 1911-Agosto 1911
Reginaldo Cepeda (Interino)	Agosto-Septiembre 1911
Venustiano Carranza	Septiembre 1911-Septiembre 1915

Fuente: *Historia del Estado de Coahuila*, de Pablo M. Cuéllar, *ed. cit.*, pp. 354-355.

2. Obispos y Administradores Apostólicos de Linares-Monterrey y Saltillo

Francisco de Paula Vereza y González	Diciembre 1853-Enero 1880
Ignacio Montes de Oca y Obregón	Enero 1880-Noviembre 1886
Jacinto López Romo	Noviembre 1886-Junio 1893
<i>Santiago de la Garza Zambrano</i>	Junio 1893-Abril 1900
José Ma. de Jesús Portugal y Serratos	Abril 1900-Julio 1902
Santiago de la Garza Zambrano	Agosto 1902-Enero 1905
Jesús Ma. Echavarría y Aguirre	Febrero 1905-Diciembre 1949

Fuentes: Israel Cavazos Garza, en *Diccionario biográfico de Nuevo León, ed. cit.*; Arturo Berrueto González, en *Diccionario biográfico de Coahuila, ed. cit.*; Francisco Belgodore y Guillermo Havers, en *Obispos mexicanos del siglo XX, ed. cit.*; y Rodolfo Escobedo Díaz de León, en *El Seminario Conciliar de Saltillo, ed. cit.*

3. Rectores del Colegio de San Juan

Ignacio Velasco	Septiembre 1878-Octubre 1882
Tomás Mas	Octubre 1882-Diciembre 1885
Armando Brissack	Diciembre 1885-Mayo 1887
Pedro Spina	Mayo 1887-Enero 1891
Enrique Cappelletti	Enero 1891- ?
Julián Martínez	? 1895-Agosto 1907
Gabriel Morfín	Agosto 1907- ? 1912
Juan Izaguirre	? 1912-Junio 1914

Fuentes: Gerado Decorme, en *Historia de casas[...] y Liber vitae, Ms.*; y en José Gutiérrez Casillas, *Jesuitas mexicanos del siglo XIX y Jesuitas mexicanos del siglo XX, ed. cit., passim.*

4. Padres Prefectos-Ministros de San Juan y Estadística del Alumnado

1879	Francisco Barragán	47	
1880	“ “	54	
1881	Tomás Mas	55	
1882	Estanislao Mauleon	100	
1883	Vicente Mancí	139	
1884	José Coronado	234	
1885	Enrique Cappelletti	200	
1886	Pedro Spina	95	
1887	“ “	121	
1888	Heraclio LaCerde	95	
1889	Pedro Arróyave	117	**
1890	“ “	129	
1891	Francisco Rivero	117	
1892	Pedro Arróyave	119	
1893	Francisco Rivero	142	
1894	Joaquín Castro	111	
1895	Natal Bulnes	134	
1896	Miguel González	125	
1897	“ “	135	
1898	Carlos Marín	162	
1899	Pablo Louvet	166	
1900	Miguel Cuenca	160	
1901	Miguel González	165	
1902	“ “	184	
1903	“ “	214	
1904	“ “	233	
1905	“ “	233	
1906	Andrés Campo	214	
1907	Ignacio López Meza	185	
1908	“ “ “	82	*
1909	Francisco Beiras	156	
1910	“ “	179	
1911	“ “	97	
1912	Juan M. Izaguirre		122
1913	“ “	170	
1914	“ “	100	*

* Estimado.

** De acuerdo a la información existente en Roma, eran 184 alumnos. Ver capítulo 2, nota 67.

Fuente: Gerardo Decorme, *Historia de casas*; y ARSJ.

II. Testimonios

Don Emilio Arizpe de la Maza, hijo de don Emilio Arizpe Santos.

“Mi padre fue compañero en San Juan de varios de los Madero, de don Jesús Sada Muguerza... Tengo incluso una fotografía donde aparecen ellos, de estudiantes. Allí debió haber aprendido dibujo, porque se conservan unos cuadros suyos hechos a tinta china, que son de esos años. Hablaba mucho del Colegio y de sus profesores. En su esposa y en sus hijos dejó ese cariño a la Compañía de Jesús. Yo fui uno de los alumnos fundadores del Instituto Patria, hacia 1931, en Sadi Carnot, por Santa María La Ribera. Tuve un medio hermano jesuita, que fue Rodolfo, ‘maestrillo’ en Puebla y que murió prematuramente. El padre Ramón Martínez Silva nos casó a mi esposa Conchita y a mí. Y seguí ligado al Templo de San Juan Nepomuceno y ahora a la Unidad de Extensión Saltillo de la Universidad Iberoamericana” (Entrevista en XII-02).

Don Graciano Bortoni Urteaga, sobrino de don Graciano Bortoni De la Fuente.

El tío del Sr. Bortoni Urteaga, Graciano Bortoni De la Fuente -al igual que varios Bortoni: Antonio y José, primos de su padre y de su tío- fueron alumnos del Colegio de Saltillo. Los hermanos Bortoni De la Fuente trabajaron en la Casa Bortoni-Ferrara, de Lampazos, N.L., que era comercio, combinado con banca, fletes, restaurante y hotel. Además de estos negocios, se dedicaban a la ganadería de engorda para el mercado nacional e internacional, actividad en la que aún se mantienen activos. Recuerda don Graciano que su tío, exalumno de San Juan, “era un muy ordenado, emprendedor y honrado; seguramente el Colegio marcó en él una huella fuerte, porque siempre se conservó como hombre recio, religioso y trabajador. No tenía vicios. Físicamente, mi tío Graciano era más delgado que mi padre. Se casó con Ma. de la Luz Barrera; tuvieron una sola hija, Ma. de la Luz, de la cual hay descendencia” (Entrevista de VII-98).

Don Eduardo Ignacio Farías Muguerza, sobrino de don Alfonso M. Farías.

“Mi tío Alfonso era hermano de mi padre. Se casó con doña Carmen Sada Gómez y no tuvieron familia. Trabajó muchos años como jefe de Compras de Vidriera Monterrey. Muy joven, anduvo con Lucio Blanco y con el Gral. Felipe Angeles, gente de Villa. Uno de sus compañeros en San Juan, muy amigo suyo, era don Salvador Madero. En su biblioteca figuraban obras de Jenofonte, Herodoto, Aristófanes,

Plauto, Terencio, Séneca, Plutarco, Shakespeare, Locke, Stuart Mill, Schiller, Tocqueville, Mme. Calderón de la Barca, Prescott, Vasconcelos, Caso. El guardaba con mucho cariño un librito titulado *El día más hermoso de mi vida*, devocionario de su primera comunión. No tengo duda de que toda esa formación humanística la adquirió en San Juan” (Entrevista en IX-98). De él dice el *Diccionario biográfico revolucionario*, de Francisco Naranjo, que nació en 1894 y que inició su carrera revolucionaria al lado del general Lucio Blanco, estando en la toma de Matamoros (*ed. cit.*, p. 73).

Doña Ma. Concepción Rodríguez Narro de Flores-Luna, hija de don Herminio Rodríguez Fuentes.

“Estudiaron en San Juan, mi papá, mi tío Dámaso y, posiblemente, mis tíos Everardo, Román, Gilberto, Julio y Enrique. Comercialmente hablando, se formó en la sucursal local del Banco de Nuevo León y con mi abuelo, en el almacén Dámaso Rodríguez e Hijos. En San Juan, sus compañeros habían sido los Alcocer, los Lobo, los Sota, los Mugerza, los Barousse, los Cárdenas. El tenía un carácter muy apacible. Los estudios en San Juan le sirvieron para formarlo en muchos campos, sobre todo en el de los valores. Era hombre de palabra y jamás hablaba mal de nadie” (Entrevista en X-98).

Lic. Armando Fuentes Aguirre, hijo de don Mariano Fuentes Flores.

“Estudió Teneduría de Libros. Toda su vida fue contador de los Molinos Eureka, por las actuales calles de Purcell y Presidente Cárdenas. Era muy buen lector. Aún conservo yo en la biblioteca varios ejemplares de las selectas obras que leía y cuidaba con celo; una de esas obras es un himnario antiguo. Era honrado y poseía cierto orgullo que no da el dinero sino la estirpe. Sin duda, la formación de San Juan contribuyó a modelar su carácter y a convertirse en un hombre de provecho. El y mi madre, doña Carmen Aguirre de Fuentes, formaron una familia de cuatro hijos, que somos: Jorge, yo, Odila y Carlos” (Entrevista en IX-98).

Doña Ma. del Rosario García Narro de López, esposa de don Roberto López Villarreal.

La entrevistada fue una mujer que alcanzó el siglo de vida. Su esposo y cuñados fueron exalumnos de San Juan. Doña Rosario fue bautizada por el padre Francisco Beiras, S.J. Compañeros de su esposo en el Colegio fueron Ildfonso Blanco, Ignacio Mazo Sota, Raúl Valdés Dávila, José Santamaría y Alfredo Villarreal, entre otros. Al salir del Colegio, el joven Roberto trabajó en la empresa abarrotera de su padre

y luego fue cabeza del negocio 'López Hermanos'. Se desempeñó como activo empresario y agricultor, participó en varios clubes de servicio y fue presidente de la Junta Diocesana de Acción Católica. Doña Rosario afirma: "Roberto parecía un jesuita en su manera de hacer las cosas. Se levantaba a las cinco de la mañana. Era un hombre muy recto y muy religioso; parco en el hablar y dado, más bien, a las obras que a las palabras. Era congregante mariano" (Entrevista en VI-99).

Don Alejandro Garza Lagüera, hijo de don Eugenio Garza Sada.

"El Colegio de San Juan tuvo que haber influido en la forma de ser de nuestro padre. Nosotros fuimos ocho hijos. Mi madre era doña Consuelo Lagüera de Garza Sada. Papá habló siempre positivamente del Colegio y de sus profesores jesuitas. Fue una formación muy buena. Al parecer, de ahí se fue al Massachusetts Institute of Technology (MIT). Fue compañero de varios de los Madero, de Guillermo Zambrano, de Jesús Sada Muguera, de Isidro López. Por allí debo tener un cuaderno de calificaciones de San Juan. Nuestro padre, al regresar de Estados Unidos, trabajó en Ventas de la Cervecería Cuauhtémoc y llegó a subgerente de la misma empresa y presidente de Valores Industriales. Su obra social más importante fue el Instituto Tecnológico de Monterrey" (Entrevista en XII-02).

Sor Ana Guadalupe González Ballesteros, religiosa de las Hermanas de la Caridad del Verbo Encarnado e hija del Q.F.B. Alfredo González González.

Alfredo González, regiomontano, estuvo en el Colegio de Saltillo. Sus compañeros en San Juan fueron los hermanos Zambrano (Salvador, Onofre y Guillermo), Carlos Barrera y Enrique Farías, entre otros. Al salir del mismo, estudió en el Colegio Civil de Nuevo León y en la Escuela Nacional de Medicina, donde se graduó de químico farmacéutico y obtuvo premio al saber en 1900. A su regreso a Monterrey, trabajó con los señores Bremer y, con un socio de apellido Ortiz, fundó la Botica Central. Después, se lanzó por su cuenta a establecer una cadena que fueron las Farmacias Regina. La madre González asegura que siempre que iban a Saltillo los llevaba a visitar el edificio que fue de su viejo colegio, del que guardaba gratos recuerdos; y está convencida de que "la educación recibida de sus padres y la formación que tuvo en el Colegio de San Juan, fueron los cimientos que influyeron en su vida ejemplar" (Entrevista en II-99).

Dr. David Madero González, hijo de don Salvador Madero Farías.

“Al igual que mis tíos, hijos de mi abuelo don Evaristo, mi padre, Salvador, estudió en el Colegio de San Juan. El siguió vinculado a sus maestros. Incluso cuando vivió en México, ya casado, fue miembro de la Sociedad de Exalumnos de ese Colegio. Yo pienso que esa formación nunca la olvidó. Luego de estar en Saltillo, fue el primer mexicano egresado del Massachussets Institute of Technoloy, donde se graduó de ingeniero. Desarrolló la industrialización del guayule en Parras; fue pionero en la perforación de pozos petroleros en México (pozo “Ixtle”, en Poza Rica) y tuvo que ver en la introducción del agua potable a Monterrey, trayendo el vital líquido de su rancho Xóchitl, de La Estanzuela, al tanque de la colonia Independencia” (Entrevista en XII-03).

Ing. José Maiz Mier, hijo de don José Maiz Huguett.

“Varios hermanos de mi padre estuvieron en el Colegio. Mi padre trabajó en la compañía canadiense de agua, en Monterrey, y en el almacén de Maiz Hermanos, de Zuazua y Padre Mier, como contador y jefe de oficina. Era un hombre muy responsable. Buen esposo y padre de familia. Yo creo que su carácter lo formó en San Juan y nunca olvidó su religiosidad y sus buenos modales. El decía que, cuando el levantamiento de Escobar en 29, la familia Maiz había estado protegida, junto con otras familias, en la casa de don Isaac Garza, y que allí había saludado a uno de sus maestros, el P. Alfredo Méndez Medina, S.J.” (Entrevista en VII-98).

Lic. Abraham Nuncio Limón, hijo de don Arnulfo Nuncio.

“Tanto mi padre, Arnulfo Nuncio Gaona, como mis tíos Reinaldo, Abraham y Pedro estudiaron en ese Colegio. Casi todos le entraron a la Revolución, sobre todo el tío Reinaldo. Las fuerzas de Huerta le confiscaron a mi abuelo Abraham la hacienda de ‘La Esmeralda’ y las propiedades de San José y la Sierra de Abrego, en los límites de Nuevo León y Coahuila. El tío Pedro también destacó mucho en la Revolución, porque a los 22 años era ya coronel y fue gobernador interino del Estado de Puebla. Pienso que la disciplina la adquirieron mi padre y mis tíos en la familia y también en el Colegio de los jesuitas de Saltillo. Más relatos sobre los Nuncio los ha escrito el profesor Juan José Charles Luna, centenario anciano originario de Galeana, N.L., quien no hace mucho falleció ” (Entrevista en VIII-98).